



L'église et le chapitre de Saint-Thomas font partie du patrimoine strasbourgeois sans que leur histoire respective n'ait fait l'objet d'études majeures depuis fort longtemps. Le présent colloque se propose de contribuer à sa manière à combler ce manque tout en offrant des aperçus sur les avancées récentes dans la connaissance de leur très riche passé.

Participation aux frais : 30 € [Gratuit pour les étudiants de l'Unistra]

Renseignements et inscription :

Patricia Carbiener : UR 4378 : Tél. 03 68 85 68 33

patricia.carbiener@unistra.fr

Palais universitaire – 9, place de l'Université
67084 Strasbourg Cedex



Le chapitre et l'église de Saint-Thomas. Éclairages sur une histoire plus que millénaire

Mercredi 11 mai

8h30 : Accueil

8h45 : Ouverture de colloque : Marc Vial ; Catherine Maurer

Les sources : mille ans d'archives

9h00 : Bernhard Metz : « Les chartes dites de Saint-Thomas »

9h40 : Benoît Tock : « Le plus ancien document des archives de Saint-Thomas, vers l'an mil »

10h20 : Pause

10h40 : Odile Jurbert : « Les archives récemment découvertes du Chapitre de Saint-Thomas (1291 – vers 1960) : fonds, caractéristiques, pistes de recherche »

11h20 : Florian Siffer : « Sources iconographiques sur Saint-Thomas »

14h00 : Jérôme Ruch, « Les revenus liés aux prébendes des chanoines : établissement d'une cartographie et mise en valeur des sources économiques du fonds Saint-Thomas »

Art et archéologie

14h40 : Heidi Cicutta et Boris Dottori : « Archéologie et histoire de la place Saint-Thomas, de l'époque romaine à la fin du Moyen Âge »

15h20 : Pause

15h40 : Marc Schurr : « L'architecture de l'église Saint-Thomas et sa place dans le Gothique européen »

16h20 : Lucas La Barbera : « Le massif de façade de l'ancienne collégiale Saint-Thomas »

17h00 : Pause

17h10 : Denise Borlée : « Le tympan du doute de Thomas : aspects matériels et stylistiques »

17h50 : Frank Muller : « Le retable de Karlsruhe (environ 1450) et l'église de Saint-Thomas »

Jeudi 12 mai

09h00 : Maxime Werlé : « Le poêle du *Constofel* de Saint-Thomas (milieu XIV^e–milieu XV^e siècles) »

09h40 : Christian Grappe : « Les représentations du doute de Thomas dans l'église »

10h20 : Pause

10h40 : Monique Fuchs et Olivia Eller : « La momie d'une jeune fille du XVII^e siècle autrefois conservée à Saint-Thomas »

11h20 : Claude Muller : « Le voyageur et le mausolée du Maréchal de Saxe au XVIII^e siècle »

Histoire et rôle de la paroisse ; vie liturgique

14h00 : Anne Rauner : « Les documents nécrologiques du chapitre Saint-Thomas, des réformes à la Réforme »

14h40 : Benoît Jordan : « La liturgie à Saint-Thomas à la veille de la Réforme »

15h20 : Matthieu Arnold : « Martin Bucer, pasteur de Saint-Thomas et réformateur de Strasbourg »

16h00 : Pause

16h20 : Beat Föllmi : « Saint-Thomas et les débuts de l'hymnodie protestante : l'organiste Wolfgang Dachstein et le cantor Conrad Hubert »

17h00 : Daniel Leininger : « Les orgues de Saint-Thomas »

17h40 : Olivier Tarozzi : « Les cloches de Saint-Thomas »

Vendredi 13 mai

09h00 : Beat Föllmi : « Saint-Thomas et le renouveau liturgique entre 1870 et 1918 : le "Gesangbuch für Elsaß-Lothringen" de Friedrich Spitta et Julius Smend »

09h40 : André Birmelé : « La place de Saint-Thomas dans les efforts de rapprochements œcuméniques »

10h20 : Pause

Le chapitre et la « nébuleuse » Saint-Thomas

10h40 : Bernard Xibaut : « L'institution capitulaire et son développement à Strasbourg jusqu'à la veille de la Réforme »

11h20 : Elisabeth Clementz-Metz : « Saint-Thomas et les femmes : reclusoirs et béniguiages »

14h00 : Hélène Zettel : « Le chapitre au moment de la Réforme : les chanoines à l'heure du choix »

14h40 : Maxime Werlé : « Les fouilles de la cour d'île (Zehenthof) du chapitre de Saint-Thomas dans le faubourg Sainte-Aurélie »

Les institutions liées au chapitre

15h20 : Marc Urban : « Les fondations : le respect de la volonté des testateurs face aux défis de la modernité »

16h00 : Pause

16h20 : Marc Lienhard : « Le Gymnase »

17h00 : Jérémie Kohler : « La médiathèque et le fonds Rodolphe-Peter »

17h40 : Christian Albecker : « Enjeux actuels et à venir »

18h20 : Clôture du colloque : Michel Deneken, président de l'Université de Strasbourg

19h00 : Concert à Saint-Thomas

